

Frena hackeo a sector aéreo

SARAI CERVANTES

Debido al hackeo que sufrió la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), desde el 24 de octubre y hasta el 31 de diciembre se suspenderán trámites y permisos del sector aéreo y del autotransporte.

A través del Diario Oficial de la Federación, la dependencia informó sobre la suspensión de trámites tanto en esa Secretaría como en la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

En materia de aeronáutica se suspenderán autorizaciones, permisos, expedición de licencias y certificados de capacidad otorgados por la AFAC.

En cuanto a medicina preventiva en el transporte, se interrumpirán los exámenes psicofísicos y se prorrogarán los efectos jurídicos de las constancias de aptitud psicofísica hasta diciembre de este año.

En lo que refiere al autotransporte federal, la Dirección de Autotransporte Federal y los Centros SICT pausarán la expedición y renovación de Licencia Federal de Conductor, así como la expedición de permisos de autotransporte federal, transporte privado y sus servicios auxiliares.

El problema se presenta, cuando la AFAC está tratando de recuperar la categoría 1 de la Administración Federal de Aviación (FAA) de Estados Unidos, que México perdió en mayo de 2021 e impide a líneas aéreas nacionales abrir nuevas rutas hacia ese país.

El 25 de octubre, el encargado del despacho de la SICT, Jorge Nuño, había afirmado que el ataque estaba contenido y se había limita-

do a 110 computadoras de la AFAC.

En ese momento, el funcionario federal rechazó que la suspensión de trámites y permisos se fuera a extender a otras unidades de la dependencia.



“Encinas tiene que seguir en el caso”

Para Vidulfo Rosales, abogado de los padres de los 43, en el gabinete no ven quién pueda encabezar la comisión de la verdad, a excepción del subsecretario de Gobernación. / 6



Foto: Elizabeth Velázquez

PRESIDENTE DEFIENDE AL SUBSECRETARIO

Encinas, “incapaz de falsear información”

LÓPEZ OBRADOR SEÑALA QUE el informe del caso Ayotzinapa “tiene pruebas sólidas y suficientes”; reconoce la aportación de integrantes del GIEI

POR ISABEL GONZÁLEZ
AGUIRRE
iga@gimm.com.mx

El informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa “tiene pruebas sólidas y suficientes” que soportan las investigaciones, aseveró el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

Al defender una vez más el trabajo del subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, al frente de dicha comisión, luego de que integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) afirmaron que no es posible acreditar la ve-

racidad de los mensajes de WhatsApp que obran como pruebas incriminatorias dentro de las investigaciones sobre los 43 estudiantes normalistas desaparecidos, el presidente López Obrador rechazó esa posibilidad y sostuvo que Encinas Rodríguez es “incapaz de fabricar delitos”.



También desechó la probabilidad de que haya habido precipitaciones en las pesquisas con el objetivo de estar en condiciones de solicitar más órdenes de aprehensión en contra de los probables responsables, como lo señalaron los expertos internacionales el lunes en conferencia de prensa.

“No, son elementos sólidos y hay pruebas suficientes, hay más de una prueba en cada caso, es otro tipo de cosas, en el fondo es el deseo ferviente del conservadurismo de que no cumplamos con el compromiso que tenemos con los padres de Ayotzinapa, como en muchas otras situaciones, casos que apuestan a que nos vaya mal, siempre es así y están ofuscados nuestros adversarios”, expresó López Obrador.

El Presidente agregó que se continuará avanzando en las investigaciones a fin de fortalecerlas y hacer justicia, además de que el compromiso con las madres y padres de los jóvenes estudiantes se mantiene hasta saber qué sucedió con ellos la noche y madrugada del 26 y 27 de septiembre del 2014, en Iguala, Guerrero.

En cuanto a la valoración del trabajo desempeñado por el GIEI en todos estos años, López Obrador admitió que fue gracias a ellos que se logró derribar la llamada verdad histórica, misma que sostenía que los jóvenes fueron asesinados y esparcidos sus restos en el basurero del río Cocula, en Guerrero.

Adicionalmente, el Presidente sostuvo que al ser un asunto muy complejo el grupo de expertos se dividió porque dos de sus integrantes se fueron y dos más permanecerán en México.

tes se fueron y dos más permanecerán en México.

“En el caso de estos expertos, ellos ayudaron mucho, sobre todo fueron los que demostraron que se había fabricado lo de la llamada verdad histórica, que a los jóvenes no los habían quemado en un basurero. Gracias a ellos se demostró que habían fabricado estos delitos con tortura y por consigna de algunas autoridades; fue muy buena aportación y siguen siendo muy buenas sus aportaciones, tan es así que por eso se quedan dos y se van dos”, detalló.



Son elementos sólidos y hay pruebas suficientes, hay más de una prueba en cada caso, es otro tipo de cosas.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

EL DATO

Colaboración

La comisión para el caso Ayotzinapa seguirá contando con los planteamientos del grupo de expertos internacionales.





El compromiso con padres y madres de los 43 estudiantes se mantiene, indicó el Presidente.

Foto: Karina Tejada



AMLO: “sólidos elementos” en las pesquisas sobre Ayotzinapa

- Expresa su confianza en Encinas; “es incapaz de falsear información”
- “El gobierno seguirá tomando en cuenta las valoraciones del GIEI”

SE HARÁ JUSTICIA, RATIFICA TRAS DICTAMEN DEL GIEI

Elementos sólidos para sustentar pesquisas de Ayotzinapa: AMLO

EMIR OLIVARES Y NÉSTOR JIMÉNEZ

En un nuevo respaldo a la investigación de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa (Covaj), el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su confianza en el trabajo de Alejandro Encinas, presidente de esa instancia y subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación. “Hay elementos sólidos” para sustentar las indagatorias, enfatizó.

“Hubo una especie de rebelión” dentro de la Fiscalía General de la República (FGR) por las actuaciones para resolver la desaparición forzada de los 43 normalistas y otros crímenes perpetrados el 26 y 27 de septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero. Le tenemos toda la confianza a Alejandro Encinas. Es un hombre íntegro, recto, incapaz de falsear información”, subrayó en la mañana de ayer.

El mandatario fue interrogado sobre las declaraciones de los miembros del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), en las que confirmaron que una parte de la investigación de la Covaj (las capturas de pantalla de conversaciones de WhatsApp) es “inconsistente” y “no fiable”, aunque por otro lado ratificaron que el resto de las pruebas contra los acusados “son firmes”.

López Obrador sostuvo que, pese a la poca fiabilidad de esas capturas de pantalla, seguirá el trabajo para consolidar y fortalecer la investigación. “Se va a hacer justicia”, se comprometió.

“Hay pruebas suficientes”

“Les sorprendió la determinación de hacer detenciones, sobre todo la del ex procurador Jesús Murillo Karam y las de militares, porque no tenían esa intención. Cuando se decide que no va a haber impunidad y se actúa, pues se les descuadran sus cálculos, pero existen todas las pruebas y se van a seguir reforzando. Por eso hubo una especie de rebelión en la fiscalía, porque no esperaban lo que se hizo, pero tenemos un informe de la Covaj y hay todos los elementos para actuar; no se cierra el expediente, se va a seguir investigando”, ratificó.

El Presidente cuestionó las voces que dan más relevancia a las fallas en los trabajos que a los avances, incluidos medios de comunicación y articulistas. “En vez de ayudar a que todos sepamos lo que sucedió a los jóvenes de Ayotzinapa, lo que buscan es que no se sepan las cosas o que quede la sospecha; son capaces de eso, y más”.

—¿Pudo haber precipitaciones en el trabajo de la Covaj? El GIEI dice que los mensajes (de las capturas de pantalla) contienen elementos que no existían en la aplicación al momento que fueron generados. ¿Se hablaría de una fabricación, que se allegó de elementos que no tienen confiabilidad?—se le preguntó.

—No, son elementos sólidos y hay pruebas suficientes, hay más de una prueba en cada caso (no sólo los *pantallazos*). Es otro tipo de cosas. En el fondo, es el deseo ferviente del conservadurismo de

que no cumplamos con el compromiso que tenemos con los padres de Ayotzinapa, como en muchas otras situaciones, que apuestan a que nos vaya mal. Siempre es así.

El mandatario destacó el trabajo del GIEI, sobre todo porque evidenció que la *verdad histórica* se fabricó a partir de torturas y por consigna de autoridades del sexenio pasado; señaló que gobierno seguirá tomando en cuenta los puntos de vista y las valoraciones del panel de expertos.

Llamó a anteponer el interés de los padres de los jóvenes. “Hay que ver lo que ellos piensan; siempre les vamos a tener muchas consideraciones, a respetar; entendemos su situación tan delicada, tan triste. Lo que no aceptamos es que estos asuntos tan lamentables sean utilizados por zopilotes, por nuestros adversarios conservadores y la prensa que está a su servicio”.

“Hubo rebelión en la FGR porque no esperaban detenciones, dice el mandatario



Política
y Sociedad

Salud, con el mayor subejercicio al cierre del tercer trimestre

- Se han dejado de ejercer recursos en programas de vacunación, atención a la salud y medicamentos gratuitos, entre otros.

• PÁG. 37

Reporta menos erogaciones para programas de vacunación

Gasta Salud 28,619 mdp menos de lo que tenía programado

Belán Saldívar

La Secretaría de Salud (SSA), a cargo de Jorge Alcocer Varela, fue la dependencia que, en el tercer trimestre del año, mostró el mayor subejercicio del gasto, es decir, gasto menos a lo que tenía programado, de acuerdo con los datos divulgados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En los primeros nueve meses del año, la SSA ejerció recursos por 106,053 millones de pesos, lo que representó una caída de 0.9% en comparación con el mismo periodo del año pasado.

De acuerdo con Hacienda, la caída en el gasto de la SSA se debió a que hubo un menor gasto para el Programa de Atención a la Salud y Médica Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social Laboral, así como para el fortalecimiento a la atención médica.

No obstante, los recursos gastados este año son ligeramente mayores a los gastados en el 2020, cuando en medio de lo más fuerte de la pandemia del Covid-19 la dependencia usó 104,419 millones de pesos.

Además de la caída del gasto en comparación anual, la Secretaría de Salud reportó un subejercicio.

Entre enero y septiembre de este año, el gasto de la SSA quedó 28,619 millones de pesos por debajo de lo programado.

El subejercicio es por “menores erogaciones para los programas: Vacunación; Atención a la Salud; Actividades de Apoyo Administrativo; y Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social Laboral”, explicó la dependencia a cargo de Rogelio Ramírez de la O.

Subsidios, transferencias y aportaciones

De acuerdo con las estadísticas de Hacienda, del monto reportado como gastado por la SSA en el periodo, 82% fue destinado a subsidios, transferencias y aportaciones. En total, entre enero y septiembre la Secretaría de Salud gastó 86,959 millones de pesos en este rubro.

En tanto, a otros gastos de operación se le destinaron 7,402 millones de pesos, mientras que a los servicios personales 5,697 millones de pesos en los primeros nueve meses del año.

Del lado del gasto de inversión física fue de 5,067 millones de pesos al tercer trimestre del año; en tanto que, en la inversión financiera, los recursos sumaron 5,056 millones de pesos.

Más presupuesto en el 2023

Para el siguiente año, de acuerdo con lo planteado en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2023, la SSA contaría con un gasto de 202,000 millones de pesos, lo que representa un crecimiento de 3.1% en comparación con lo que se aprobó para este año.

“Sin embargo, el gasto de esta dependencia está inflado por 31,300 millones de pesos de inversiones financieras, 18,900 millones de pesos más que en el 2022. Si descontamos estos recursos, el



presupuesto efectivo de la Secretaría será de sólo 171,000 millones de pesos, 10% menor al de 2022 o 2.1% inferior al promedio del sexenio pasado”, destacó la organización México Evalúa.

En este sentido, señaló que para el siguiente año habrá un recorte en el gasto que se destina a las vacunas y los medicamentos, aunque podrá colocarse aún por arriba del promedio del sexenio pasado.

En este sentido, el principal afectado, y cuya implementación corresponde a la SSA, será el Programa de Vacunación Universal, el cual será recortado en 56%, es decir, tendrá 17,700 millones de pesos menos.

“El aumento de programa fue una de las principales razones del incremento del gasto en medicamentos en el 2022; sin embargo, al mes de junio reportaba un subejercicio de más de 70 por ciento. Con la reducción que sufrirá en 2023, el presupuesto total de la SSA de vacunas y medicamentos será de 20,000 millones de pesos, 47% menor que este año, aunque 104% mayor al promedio del sexenio pasado”, destacó México Evalúa.



Con la reducción que sufrirá en 2023, el presupuesto total de la SSA de vacunas y medicamentos será de 20,000 millones de pesos, 47% menor que este año, aunque 104% mayor al promedio del sexenio pasado”.

México Evalúa

202,000 millones de pesos se prevé que sea el presupuesto para la SSA en el 2023.



Baja en recursos erogados

En los primeros nueve meses del año, la SSA ejerció recursos por 106,053 millones de pesos, lo que representó una caída de 0.9% en comparación con el mismo periodo del año pasado.

Gasto de la SSA | ENERO-SEPTIEMBRE DE CADA AÑO,
MILLONES DE PESOS DEL 2022



FUENTE: SHCP

GRÁFICO EE



Hallan 53 bolsas en megafosa

IRAPUATO, Guanajuato.

Se recuperaron 53 bolsas con restos humanos en lo que hasta hoy es la tercera fosa clandestina más grande del estado. El hallazgo en este predio de 600 metros cuadrados se dio luego de que vecinos vieron a un perro salir de ahí con un pie en el hocico el viernes e iniciaron la búsqueda. **Pág. 5**



JESUS GUTIERREZ / EL SOL DE IRAPUATO

LA FOSA MÁS GRANDE DE IRAPUATO

Hallan 53 bolsas con restos humanos

El Sol de Irapuato



Vecinos vieron salir de un predio a un perro que en su hocico llevaba una pierna humana

IRAPUATO. Por lo menos 53 bolsas con restos humanos fueron localizadas en un predio de 600 m² en Irapuato, lo que convertiría en la fosa clandestina más grande del municipio y la tercera de Guanajuato.

El colectivo de búsqueda Hasta Encontrarte informó que durante la noche del lunes terminó la extracción de bolsas con restos humanos y que en total fueron 53 las que sacaron de ese punto al que llegaron porque habitantes de la zona vieron que de él había salido un perro que en su hocico llevaba una pierna humana.

La Fiscalía General del Estado confirmó que fueron nueve puntos del predio de donde sacaron restos humanos, los cuales fueron trasladados a las instalaciones del Servicio Médico Forense y a la Unidad de Identificación de Personas de la Agencia de Investigación Criminal.

Hasta el momento, la Fiscalía General del Estado no ha precisado cuántos serían los cuerpos completos que pudieron haber sido enterrados, pues eso se sabrá una vez que sean practicados los análisis forenses, que incluyen pruebas de ADN, revisión de huesos e incluso dentaduras y huellas dactilares, para poder restablecer la cantidad de cuerpos; sin embargo, a decir de los colectivos de búsqueda, habría indicios para pensar que cada una de las bolsas sacadas podría pertenecer al cuerpo de una persona, y de ser así, esa sería la segunda fosa clandestina más grande encontrada en el estado.

De acuerdo con el colectivo Hasta Encontrarte son 273 los cuerpos que, gracias a sus labores independientes y las otras que han realizado de manera coordinada con autoridades estatales, han podido ser entregados a sus familiares, pero señalaron que aún faltan mucho más, pues en el estado se tiene un estimado de más de tres mil personas desaparecidas, la mayoría de ellas entre 2020 y 2022.

BÚSQUEDA EN EL TOCOTÍN

Tras concluir la búsqueda en la colonia Santa Fe, integrantes del colectivo inicia-

ron excavaciones en una finca abandonada de la comunidad El Tocotín, pues dijeron que en días pasados fueron avisados por el propietario del lugar que ahí había sido tapado un hoyo que estaba al interior de la finca y donde existe la posibilidad de un nuevo hallazgo de restos humanos.



JESÚS GUTIÉRREZ/EL SOL DE IRAPUATO



La fiscalía estatal se coordinó con el colectivo Hasta Encontrarte

